

Messe du jeudi 21 juillet 2011

Jeudi de la 16^{ème} semaine du Temps Ordinaire

1ère lecture (Jr 2, 1-3.7-8.12-13)

« *Ils m'ont abandonné, moi, la source d'eau vive, et ils se sont creusé des citernes* »

La parole du Seigneur me fut adressée :

Va proclamer aux oreilles de Jérusalem : « Ainsi parle le Seigneur :

Je me souviens de la tendresse de tes jeunes années,
ton amour de jeune mariée, lorsque tu me suivais au désert, dans une terre inculte.

Israël était consacré au Seigneur, première gerbe de sa récolte ;
celui qui en mangeait était coupable : il lui arrivait malheur, – oracle du Seigneur.

Je vous ai fait entrer dans une terre plantureuse pour vous nourrir de tous ses fruits.
Mais à peine entrés, vous avez profané ma terre, changé mon héritage en abomination.

Les prêtres n'ont pas dit : "Où est-il, le Seigneur ?"

Les dépositaires de la Loi ne m'ont pas connu, les pasteurs se sont révoltés contre moi ;
les prophètes ont prophétisé au nom du dieu Baal, ils ont suivi des dieux qui ne servent à rien.

Cieux, soyez-en consternés, horrifiés, épouvantés ! – oracle du Seigneur.

Oui, mon peuple a commis un double méfait : ils m'ont abandonné, moi, la source d'eau vive,
et ils se sont creusé des citernes, des citernes fissurées qui ne retiennent pas l'eau ! »

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 35, 6-7ab, 8-9, 10-11

R/ En toi, Seigneur, est la source de vie.

Dans les cieux, Seigneur, Ton amour ;
jusqu'aux nues, ta vérité !

Ta justice, une haute montagne ;
tes jugements, le grand abîme !

Qu'il est précieux Ton amour, ô mon Dieu !
À l'ombre de tes ailes, Tu abrites les hommes :
ils savourent les festins de Ta maison ;
aux torrents du paradis, tu les abreuves.

En Toi est la source de vie ;
par Ta lumière nous voyons la lumière.
Garde ton amour à ceux qui t'ont connu,
ta justice à tous les hommes droits.

Acclamation (cf. Mt 11, 25)

Tu es béni, Père, Seigneur du ciel et de la terre,
Tu as révélé aux tout-petits les mystères du Royaume !
Alléluia.

Évangile (Mt 13, 10-17)

« À vous il est donné de connaître les mystères du royaume des Cieux, mais ce n'est pas donné à ceux-là »

En ce temps-là, les disciples s'approchèrent de Jésus et lui dirent :
« Pourquoi leur parles-tu en paraboles ? »

Il leur répondit :

« À vous il est donné de connaître les mystères du royaume des Cieux, mais ce n'est pas donné à ceux-là.
À celui qui a, on donnera, et il sera dans l'abondance ; à celui qui n'a pas, on enlèvera même ce qu'il a.
Si je leur parle en paraboles,
c'est parce qu'ils regardent sans regarder, et qu'ils écoutent sans écouter ni comprendre.

Ainsi s'accomplit pour eux la prophétie d'Isaïe :

*Vous aurez beau écouter, vous ne comprendrez pas. Vous aurez beau regarder, vous ne verrez pas.
Le cœur de ce peuple s'est alourdi : ils sont devenus durs d'oreille, ils se sont bouché les yeux,
de peur que leurs yeux ne voient, que leurs oreilles n'entendent,
que leur cœur ne comprenne, qu'ils ne se convertissent, – et moi, je les guérirai.*

... et que Moi Je les guérisse !
→ Au fond, ils refusent d'être guéris de leur vie médiocre.

Mais vous, heureux vos yeux puisqu'ils voient,
et vos oreilles puisqu'elles entendent !

Amen, je vous le dis : beaucoup de prophètes et de justes ont désiré
voir ce que vous voyez, et ne l'ont pas vu, entendre ce que vous entendez, et ne l'ont pas entendu. »

– Acclamons la Parole de Dieu.

Commentaire EAQ du jour :

Saint Justin (v. 100-160), philosophe, martyr

« Beaucoup de prophètes et de justes ont désiré voir ce que vous voyez »

À l'empereur Hadrien, Auguste César, et à Verissimus, son fils philosophe, et à Licus, philosophe, et au Sénat et à tout le peuple romain, en faveur des hommes de toute race qui sont injustement haïs et persécutés, moi l'un d'eux, Justin, de Néapolis [Naplouse] en Syrie de Palestine, j'adresse ce discours...

On nous objecte que celui que nous appelons le Christ n'est qu'un homme, né d'un homme, que les prodiges que nous lui attribuons sont dus à l'art de la magie et qu'il a réussi à se faire passer pour Fils de Dieu. Notre démonstration ne s'appuiera pas sur des on-dit, mais sur des prophéties faites avant l'événement, auxquelles nécessairement nous devons croire : car nous avons vu et nous voyons encore se réaliser ce qui a été prédit...

Il y eut chez les juifs des prophètes de Dieu par lesquels l'Esprit prophétique annonça d'avance les événements futurs. Leurs prophéties furent soigneusement gardées telles qu'elles avaient été prononcées, par les rois successifs de Judée dans des livres écrits en hébreu de la main même des prophètes... Or, nous lisons dans les livres des prophètes que Jésus, notre Christ, doit venir, qu'il naîtra d'une vierge, qu'il parviendra à l'âge d'homme, qu'il guérira toute maladie et toute infirmité, qu'il ressuscitera les morts, que méconnu et persécuté, il sera crucifié, qu'il mourra, qu'il ressuscitera et montera au ciel, qu'il est et sera reconnu Fils de Dieu, qu'il enverra certains annoncer ces choses dans le monde entier et que ce seront surtout les païens qui croiront en Lui. Ces prophéties furent faites cinq mille, trois mille, deux mille, mille, huit cents ans avant sa venue car les prophètes se sont succédés les uns aux autres de génération en génération.

Pourquoi Jésus utilise des paraboles

BFC

¹⁰ Les disciples s'approchèrent alors de Jésus et lui demandèrent : « Pourquoi leur parles-tu en utilisant des paraboles ? » ¹¹ Il leur répondit : « Vous avez reçu, vous, la connaissance des secrets du Royaume des cieux, mais eux ne l'ont pas reçue. ¹² Car celui qui a quelque chose recevra davantage et il sera dans l'abondance ; mais à celui qui n'a rien on enlèvera même le peu qui pourrait lui rester. ¹³ C'est pourquoi j'utilise des paraboles pour leur parler : parce qu'ils regardent sans voir et qu'ils écoutent sans entendre et sans comprendre. ¹⁴ Ainsi s'accomplit pour eux la prophétie exprimée par Ésaïe en ces termes :

“Vous entendrez bien, mais vous ne comprendrez pas ; vous regarderez bien, mais vous ne verrez pas. ¹⁵ Car ce peuple est devenu insensible ; ils se sont bouché les oreilles, ils ont fermé les yeux, afin d'empêcher leurs yeux de voir, leurs oreilles d'entendre, leur intelligence de comprendre, et ainsi, ils ne reviendront pas à moi pour que je les guérisse, dit Dieu.”

¹⁶« Quant à vous, heureux êtes-vous : vos yeux voient et vos oreilles entendent ! ¹⁷ Je vous le déclare, c'est la vérité : beaucoup de prophètes et de gens fidèles à Dieu ont désiré voir ce que vous voyez, mais ne l'ont pas vu, et entendre ce que vous entendez, mais ne l'ont pas entendu. »

Pourquoi Jésus parle en paraboles

TOB

¹⁰ Les disciples s'approchèrent et lui dirent : « Pourquoi leur parles-tu en paraboles ? » ¹¹ Il répondit : « Parce qu'à vous il est donné de connaître les mystères du Royaume des cieux, tandis qu'à ceux-là ce n'est pas donné. ¹² Car à celui qui a, il sera donné, et il sera dans la surabondance ; mais à celui qui n'a pas, même ce qu'il a lui sera retiré. ¹³ Voici pourquoi je leur parle en paraboles : parce qu'ils regardent sans regarder et qu'ils entendent sans entendre ni comprendre ; ¹⁴ et pour eux s'accomplit la prophétie d'Ésaïe, qui dit :

*Vous aurez beau entendre, vous ne comprendrez pas ;
vous aurez beau regarder, vous ne verrez pas.*

¹⁵ Car *le cœur de ce peuple s'est épaissi,
ils sont devenus durs d'oreille, ils se sont bouché les yeux,
pour ne pas voir de leurs yeux, ne pas entendre de leurs oreilles,
ne pas comprendre avec leur cœur, et pour ne pas se convertir.
Et je les aurais guéris !*

¹⁶« Mais vous, heureux vos yeux parce qu'ils voient, et vos oreilles parce qu'elles entendent. ¹⁷ En vérité, je vous le déclare, beaucoup de prophètes, beaucoup de justes ont désiré voir ce que vous voyez et ne l'ont pas vu, entendre ce que vous entendez et ne l'ont pas entendu.